

Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 6 de Octubre de 1909

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.
En Barcelona, Agencia de Roidós, Escudillers, 31.
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

RESPONSABILIDADES

Un Gobierno en la agonía

Al escribir acerca de la nueva tremenda responsabilidad que el Gobierno ha adquirido, en punto á los males producidos en el ánimo público por las últimas noticias de la guerra, queremos mantener toda la serenidad espiritual que háse menester para no aumentar las confusiones á que ha lanzado al país la torpe imprevisión ministerial.

Creemos que no ha de sernos difícil realizar nuestro propósito, porque para ello llevamos la ventaja de no anidar tristes pesimismo, que los que nos hacen el honor de leernos frecuentemente saben bien que no nos aquejan de ordinario, y menos cuando se trata de la gloria de las armas españolas y de la generación militar que las reverdece estos días en Africa.

Porque no somos pesimistas, no sentimos decaimientos del alma ante los hermanos muertos y heridos en el último combate en los alrededores de Zeluán; porque no lo somos, seguimos creyendo ciegamente en el éxito de nuestra aventura rifeña, porque no lo somos, miramos con serenidad la última operación militar á que se ha visto obligado el general Marina, realizando una función de guerra, que cuando está prevista y estudiada por todos los tratadistas militares, es señal de que es frecuente en la guerra y de que se ha realizado varias veces en todas las campañas del mundo, con el nombre de reconocimientos ofensivos.

Pero ¿qué tiene que ver ese optimismo nuestro, del cual participa, por fortuna, la generalidad del pueblo español, en cuyo nombre rechazamos indignados la torpe acusación de pusilánime con que lo agravia el Gobierno, que tiene que ver eso con la tremenda responsabilidad en que nuevamente han incurrido los miseros gobernantes actuales al crear ese nuevo estado de ánimo nacional, ó por ignorancia ó por afán de escudarse tras las glorias del ejército y el término de una campaña, á fin de que no se les haga blanco de lo que va siendo ira del pueblo, ante el eterno fracaso de una gestión ministerial que no hallará comparación con otra alguna de la historia política de nuestro país?

Discurramos serenamente: llegaron á Madrid las gratísimas nuevas de la entrada de Marina en Zeluán y de la toma de posesión del Gurugú por nuestras tropas. El Gobierno echó las campanas al vuelo y mandó que las echasen los demás, no precisamente en celebración de aquella victoria, sino porque aquellas noticias determinaban el término de la campaña.

Por eso se convocaron las Cortes; por eso un ministro, el más caracterizado para ello, habló del inmediato restablecimiento de la redención á metálico del servicio militar; por eso á otro ministro, el más indi-

cado para el caso, se le escapó en un momento de expansión, engendrada por la alegría del triunfo, que consideraba terminado su encargo y que dejaba á la cuenta de sus sucesores lo que hubiese de ser el corolario de la campaña; por eso en los cincuenta mil hogares de nuestros soldados de Africa renació la alegría y la seguridad de que terminaba para ellos la angustia en que viven desde Junio; por eso el Estado Mayor Central publicaba á guisa de liquidación la *Memoria* de su obra meritoria, sinceramente ensalzada por nosotros al honrar las columnas de *La Prensa* con aquellos datos patrióticamente elogiados en lo que tienen de demostración de nuestra vitalidad militar.

Y el Gobierno que tal hizo se asombra ahora del estupor producido en el alma nacional por la bomba que estalló hace tres días en forma de noticia reveladora de que no había nada de lo dicho; de que la guerra no estaba terminada sino en su primera etapa; de que hay que mandar diez mil hombres más al Rif; de que nos hallamos al comienzo de una nueva serie de combates.

Y el Gobierno no sólo se asombra de que todo esto produzca su efecto natural en la opinión, sino que además la insulta, la llama pusilánime, la tilda de mala española, como si aquí no hubiese virilidad y arrestos más que entre el reducido número de ciudadanos que sirven de coro al famoso cuarteto Maura, Cierva, Linares, Allende.

Discurramos, sí, con serenidad, y vendremos á la conclusión de que, ó el Gobierno ignora todo lo que debía conocer, ó engaña á sabiendas al pueblo que para desgracia suya ve dirigidos sus destinos por políticos de tan poca enjundia. ¿Constituye eso ó no constituye una enorme tremenda responsabilidad? Sí; y tan grande, que ella imposibilita al Gobierno hasta para seguir presidiendo nuestra acción militar en el Rif.

El lo comprende, y por eso, escarneciendo toda tradición de la política nacional, con una desvergüenza escandalosa, aprovecha los últimos vilipendiosos momentos de su vivir para prepararse á secuestrar desde la oposición una influencia que no sería lícita, y contra la cual sus sucesores habrán de recurrir á medios tan inusitados como inusitada es la conducta de Maura en el último trance de su agonía ministerial.

(De *La Prensa*)

La barbarie rifeña

El corresponsal en Melilla de *La Unión Mercantil*, de Málaga, refiere así su visita al barranco del Lobo:

«Ya he visto el barranco del Lobo. No hago constar esto para que se me crea un héroe. Los paisanos llegan ya al Gurugú como

si fuera ir al Parque. Los «Pacos» han desaparecido.

Cuando subía aquella loma del Gurugú me acordaba de tantos infelices que allí perdieron la vida y de todos los incidentes que ocurrieron en aquellas memorables noches.

Subimos á la loma por el sitio donde se replegaron las fuerzas.

Aun está aquello sembrado de cartuchos y cargadores intactos.

Recorrí toda la loma por la parte que da al barranco, y vi trozos de uniforme de paño y de rayadillo. Un ros de cazadores que decía Braulio Crespo y tenía un balazo en la visera y otro en un lado con salida por el imperial, todo negro y con señales de sangre.

El barranco más bien parece cosa de magos que obra de la naturaleza.

Hay muchos trozos que parecen escalones. Puntos de profundidad pasmosa; cuevas, ramajes, cuevas, arbolillos, y sobre las dos lomas que lo dominan una perfecta trinchera de más de un metro de altura, desde la cual nos hacían fuego.

Ya cerca de un pico que tiene la loma indicada por la parte de la derecha, se ven cuevas que han sido habitadas y en las que ayer se metieron haces de leña para quemar lo que allí hubiese.

Al llegar frente al pico donde los rifeños ponían un centinela, el mal olor que se notaba era irresistible.

Tapándonos la boca y las narices con los pañuelos, seguimos avanzando, y en la vertiente al interior empezamos á ver cadáveres.

Al extender la vista pudimos apreciar que había una fila interminable. Los cuerpos de los bravos que allí subieron aparecían en grupos de cuatro á seis.

Yo calculo que habría allí ciento doce cadáveres, algunos momificados.

Nos acercamos al primer grupo, y casi me es imposible describir aquel cuadro de horror.

Un cadáver estaba casi desnudo, y en una camiseta muy fina se leía «Melgar»; de aquí se pudo deducir que era el capitán de Arapile, que se había dado por desaparecido.

A su lado, boca arriba, había una masa informe, al parecer devorada por animales. Debía ser el cuerpo de un corneta, porque á su lado había una insignia verde.

Más allá aparecía otro como si fuese una figura de cartón. El cadáver estaba horriblemente profanado.

A más de haberle dado unos cortes, le habían abierto el vientre de una puñalada.

Al pie de éste, otro casi quemado, imposible de reconocer.

En una casa frente al tercer grupo de muertos había unas latas llenas de chorizos y restos de provisiones.

Pasada la primera desembocadura, veíamos dos cadáveres de oficiales. Uno conservaba parte de la guerrera y tenía un reloj-pulsera sujeto con correa.

Casi en el fondo y muy próximos estaban los cadáveres de los comandantes de Las Navas López Nuño y Fresneda.

Al lado de éstos había unos galones de cabo y más allá uno de sargento.

Subimos barranco arriba y vimos otro cuadro aun más doloroso. Diez ó doce cadáveres boca abajo, sin pantalones y con horribles heridas.

Hay uno de un soldado que tiene un gesto imponente. Está encogido y con las uñas clavadas en la tierra.

Sin duda le cogió la muerte cuando gateando quería ganar la cuesta para salirse del barranco.

Los médicos que han reconocido los cadáveres afirman que muchos de ellos han sido quemados vivos, y á otros se les ha machacado la cabeza con piedras, sin haber recibido ni un solo balazo.

Los cadáveres fueron recogidos ayer por la mañana y se les dió sepultura en el cementerio.

En cada furgón iban diez víctimas, y los dos coches hicieron seis viajes.

El general Arizón con su Estado Mayor estuvo en el barranco y presenció la recogida de los muertos.

Sobre el coche ondulaba la bandera española y luego los cadáveres fueron también envueltos en banderas.»

Nuestra alianza con Inglaterra

Bilbao.—*El Liberal* publica una carta traducida del *New York Herald*, edición de París, cuyo periódico viene siendo, desde que empezó la guerra de Melilla, el órgano oficioso del Gobierno español en el extranjero.

La carta está fechada en Londres y firmada por *Un Estudiante de Diplomacia*, y ha llamado la atención que se publique cuando la Prensa francesa, comentando la ocupación de Nador y Zeluán, dirigía á España expresivos avisos para que no siguiera avanzando.

En dicha carta se hacen las siguientes afirmaciones:

«Existe un secreto diplomático que explica la razón de la diferencia de conducta observada entre la acción española en Africa en los actuales momentos, comparándola con la que siguió en 1893, cuando fué muerto el general Margallo.

Entonces Martínez Campos apenas se aventuró á franquear la zona española en Melilla, y, por el contrario, Marina ha invadido el Rif, ocupando importantes puntos estratégicos pertenecientes al imperio marroquí.

La presente campaña es el resultado de un convenio que se concertó á poco de realizarse el matrimonio de D. Alfonso con la princesa Victoria.

Fue este convenio negociado por Maura, quien después del desastre de 1898 quiso cambiar el sentido de la política internacional española, que hasta entonces más se había dirigido hacia Francia y Austria que hacia Inglaterra.

La mayoría de los españoles han tenido y tienen antipatía á Inglaterra porque la

posesión de Gibraltar por los ingleses la consideran como una afrenta nacional.

Pocos conocen este tratado que se mantendrá secreto.

En él se estipula que España cuenta con la cooperación diplomática y material de Inglaterra para extender los dominios españoles en África.

En compensación España se compromete á dejar á Inglaterra ocupar temporalmente los puertos estratégicos necesarios en la costa del Africa, en caso de guerra con otra potencia, para asegurar el control absoluto del Estrecho de Gibraltar.

Esta ocupación nunca significará una disminución de la soberanía en los puntos ocupados por el ejército ó la armada inglesa.

Estos sólo podrían ocupar los fuertes ó sitios estratégicos señalados con el exclusivo objeto de vigilar y dominar el paso del Mediterráneo al Atlántico.

De igual modo protegerían los puertos españoles del Mediterráneo.

Atribúyense á Maura las siguientes razones que le impulsaron para acometer ese cambio político:

—España no hubiera podido ser un importante factor en Africa por carecer de la cooperación de las potencias, y muy especialmente después de la conquista de Argelia por Francia, á pesar de la amistad que nos liga con ésta, pues hubiéramos corrido el peligro de que nos detuviera otra potencia en nuestros movimientos de expansión por el Africa.

La amistad con Francia y Austria no impidió la intervención de los yanquis en Cuba.

Necesita España una expansión en sus territorios coloniales adonde dirigir las corrientes emigratorias, y como medida preliminar se llegó á un acuerdo con Francia, estipulándose después el tratado con Inglaterra, que despejaba la situación, haciendo desaparecer el peligro del fantasma inglés, que impidiera por segunda vez nuestro avance.

Ahora, la única nebulosa es Alemania. Las ventajas que ha obtenido Inglaterra con ese tratado son manifiestas, porque Gibraltar ha perdido todo su valor estratégico desde el momento en que podrían destruirla los cañones modernos desde Ceuta ó desde la Península.

Cualquier nación que no fuera España, extendiéndose por Africa, haría peligrar el dominio del Mediterráneo.

Así subsistirá este acuerdo, porque conviene mucho á Inglaterra.

Crónica

Se arrastra determinada prensa de esta ciudad tan por los charcos y albañales, que al través de las soeces calumnias se atisba algo que no sabemos si es locura ó perversión.

Hace unos días un semanario nos achacaba el negocio del Mercado. A nosotros que fuimos los únicos y los primeros en combatirlo, á nosotros que para ello fundamos LOS DEBATES, á nosotros que por este motivo dejó la Alcaldía un amigo nuestro y fuimos causa de una disidencia en el partido liberal, achacarnos el negocio del Mercado es de lo más original y chusco que pueda concebirse.

Aunque no tan chusco y grotesco como el cargo que nos hacía anteayer el órgano de todas las memeces y concupiscencias, que se llama *Diario de Tortosa*, acerca de los pleitos de la Ribera.

Defendían en esos pleitos las pretensiones del marqués de Capmany, el Sr. Roig y Guixá; defendíamos nosotros los derechos atropellados de centenares de pequeños propietarios á los que en su mayoría desconocemos.

De aquel lado, había dinero, banquetes, viajes y toda clase de seducciones y en perspectiva algunos millones del Gobierno como indemnización por las salinas. Y

reusamos tan suculento plato, que galantemente se nos ofreció antes que al Sr. Roig, y nos fuimos con los pobres, con los que nada tenían que darnos... ni siquiera votos.

Ya sabemos que eso, para el director del *Diario de Tortosa*, es... *no ser prácticos*.

¿Es eso lo que nos censura? ¿El no haber sido *prácticos*?

En efecto, no somos ni hemos sido *prácticos*; de haberlo sido, lo natural hubiese sido defender el Mercado, al marqués de Capmany y al Matadero... y bailar siempre al son del que mejor paga, que es lo que suelen hacer ciertos políticos.

Otro asunto saca á colación el *Diario*. El asunto de las aguas. ¿Qué es eso? ¿Se trata de las aguas de la Caramella, cuyo detestable servicio hemos combatido siempre? ¿Qué quiere decir con ello el *Diario*? Hable claro si tiene el valor de hacerlo; de lo contrario nos dará derecho á tratarle como un cobarde y menguado calumniador que se esconde tras una reticencia más cobarde aún.

A. Oliveres, Médico-oculista. Ha trasladado su consultorio á la calle de la Rosa, 3, pral.

En el Consejo de guerra celebrado ayer en Barcelona, el fiscal solicitó la pena de muerte para José Regás Cardús, José Gines y Natividad Rufo Sánchez, acusados de haber tomado parte activa en los sucesos de la semana trágica.

La sentencia se hará pública cuando la apruebe el capitán general.

Hemos recibido un artículo muy razonado y correcto contra *El Pueblo*. Gracias, pero *ese...* no paga el tiro.

También hemos recibido otro artículo, historia, novela ó lo que sea, de mucho mérito literario, escrito con un realismo á lo Zola, titulado «Aborto y conato de suicidio». Resulta la mar de original y gracioso, pues el protagonista, que tiene todo el tipo de un sacristán de monjas, bien cebado, resulta un *D. Juan* terriblemente osado y peligroso. El lugar de la escena es la habitación de una *Celestina*, encima de una *chirlata...* política.

Cuando desee el *Diario de Tortosa*, se lo serviremos como *ordubre*.

Ha producido perturbación en el comercio la aplicación del timbre á los conocimientos de embarque.

De este asunto se ocupó anteayer la Cámara de Comercio de Tarragona, expidiendo un telegrama al Sr. Ministro de Hacienda, cuya resolución se espera sea satisfactoria.

Ha fallecido en Madrid la señora Marquesa de Amposta, cuya muerte ha sido muy sentida.

R. I. P

José Jordà, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor.
3, Carmen, 3—TORTOSA

Ha sido convocada nuevamente la Diputación Provincial para el día 15 del actual, á las cuatro de la tarde, con objeto de comenzar las sesiones del segundo período.

Esta noche tendrá lugar una serenata por la banda «Lira Dertosense» en la calle de San Ildefonso, con el siguiente programa:

- 1.º Marcha Militar «La Brigada del Campo de Gibraltar».—2.º Vals «Idilio».
- 3.º Polka «Athos».—4.º Schotisch «Los Magos».—5.º Tango de la zarzuela «El Ratón».—6.º Mazurca «Luz verdes».
- 7.º Paso-doble «Dauder».

Dicen de Tarragona que es tanta la abundancia en la cosecha actual de vino,

Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.

Teléfono núm. 76.

que los propietarios se ven apurados por falta de envases.

En una finca del término de Constantí compuesta de 4.000 cepas, se cosecharon otras tantas arrobas de uva.

Un propietario que regularmente hacía 40 cargas de vino, este año ha triplicado la cosecha.

La única legítima **Sal Vichy-Etat**, para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro. Exijase **Sal Vichy-Etat**. Rechácense las imitaciones.

En el mercado de Amposta rigen actualmente los siguientes precios:

Arroz bomba cáscara, los 100 kilos, 31 pesetas.

Id. amonquili, sin precio fijo.

El primero se cotiza en la plaza de Valencia á 33 pesetas id. y el amonquili, de 22'50 á 23 id. id.

Ha sido nombrado inspector de policía de esta provincia, vacante que dejó el señor Grajea, D. Dionisio Marcos Cañada, y vigilante del mismo cuerpo D. Benito de la Cruz García.

Se ha notado que las únicas bajas que nos costó la ocupación del Gurugú son tres moros muertos y dos heridos de la jarca leal acaudillada por el *Gato*, y dos soldados del disciplinario heridos.

Estas bajas fueron causadas en el ataque de que fué objeto al regresar del monte la columna Azpuru. Los moros muertos y heridos son los primeros que derraman la sangre por España y estaban emparentados con el *Gato*.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

En Milán, ciudad que es considerada como el centro del arte escénico, se verificará en 1913 una exhibición internacional de todo lo relativo á dicho arte, en honor del primer centenario del nacimiento de Verdi.

En Charoles, Saone (Francia), hay deshace unas cuantas semanas algunos oficiales españoles que recorren toda aquella región dedicados á la compra de caballos destinados á la remonta; anteayer, por cuenta del Gobierno español, adquirieron 42 á precios que varían desde 600 francos á 1.350.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat, Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.

Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

Zapatería de Joaquín Monllao

Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.

Plaza de Agustín Querol, 3

Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

GURUGÚ Y MARINA

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Agencia General de Negocios

Véase el anuncio en la cuarta plana.

HERNIADOS. Ver el anuncio cuarta plana **¡Podemos curaros!**

Sección religiosa

Jués, 7.—Santos Marcos, papa, y Augusto, obispo.

CULTOS

Catedral.—Misa conventual, á las nueve y cuarto.—Por la tarde, á las seis, Santo Rosario, con Exposición, en la Capilla del Sagrario, y á las seis y media, en la capilla de la Santa Cinta.

—San Antonio.—Solemne Novena á Santa Teresa de Jesús.—Por la mañana, á las siete.—Por la tarde, á las cinco y media con sermón por el Padre Carreras, de la Compañía de Jesús.

—Templo Expiatorio.—Misas, á las cinco y tres cuartos, seis y media y ocho. Exposición, á las seis y media mañana; Reserva, á las ocho y media. Por la tarde, Exposición, á las cuatro y media; Meditación, á las cinco y media; Santo Rosario, á las seis; Reserva, á las seis y media.

* *

Se reza el Santísimo Rosario en las iglesias siguientes:

Catedral.—Seis y seis y media de la tarde.

—San Blas.—Cinco y media de la tarde.

—Santiago.—Cinco de la tarde.

—Purísima y San Juan.—Seis de la mañana.

—Reparación.—Seis de la mañana y seis y cuarto de la tarde.

—Rosario.—Cuatro de la tarde.

La campaña del Riff

En Zeluán

Melilla, 5.—Han quedado destruidos completamente los caseríos próximos á la alcazaba de Zeluán.

La harka enemiga ha recibido otra vez contingentes de las kábilas del interior de Marruecos y se dice que su total asciende actualmente á 10.000 hombres; pero no todos tienen armas y se considera difícil que tantos hombres puedan mantenerse muchos días en un país tan esquilado como el Riff.

Se han reforzado las tropas que ocupan las alturas cercanas á Zeluán.

Las baterías situadas en los cerros de Ujad Hammed y Buzín cañonearon á grupos de moros que aparecieron en las alturas próximas al zoco El Jemis.

Los rifeños se atrincheraron en las lomas inmediatas á las minas de Beni-bu-Iffor.

Asegúrase que los jefes de la harka han trazado el plan táctico que seguirán contra nosotros.

En el Peñón

Melilla, 5.—Comunican del Peñón de la Gomera que anoche se acercó á la playa el cañonero «Hernán Cortés».

Los moros tirotearon al buque furiosamente, contestándoles el cañonero, las baterías de la plaza y los tiradores.

El «Hernán Cortés» desembarcó varios millares de huevos y zarpo luego para Ceuta.

Llegada del infante D. Carlos

Melilla, 5, á las 8'10.—Ha llegado el vapor «Cataluña» conduciendo al infante D. Carlos.

El infante se muestra contentísimo de venir á compartir las fatigas y peligros de la campaña con quienes aquí luchan por la patria.

A bordo del «Cataluña» cumplimentaron á S. A. el general Arizón y el comandante de Marina del puerto.

Pronto comenzará el desembarco de las tropas que ha traído el «Cataluña».

La travesía fué excelente. Vienen en dicho buque 28 jefes y oficiales, 150 individuos y 154 caballos del regimiento de húsares de Pavía.

El infante.
Desembarco de caballos
Melilla, 5, á las 8:35.—Desembarcó el infante D. Carlos. Fué cumplimentado en el muelle por los generales Marina, Real é Imaz.

Desde el muelle se dirigieron á pie al Gobierno militar, donde el infante celebró una conferencia con los generales Marina y Arizón.

Se está procediendo al desembarco de los caballos, que se hace con dificultades como siempre.

D. Raniero y D. Felipe de Borbón quedaron á bordo después de abrazar á su hermano el infante D. Carlos.

Registro civil

DIA 4

Nacimientos

Juan Pallarés Verge.—Francisco Valldeperer, Vidella.

Defunciones

Blas Castells Mas, 70 años.—José Bavi Miró, 22 años.

Matrimonios

Ninguno.

DIA 5

Nacimientos

Ninguno.

Defunciones

Ramon Arasa Fabra, 5 meses.—Francisco Roca Agramunt, 53 años.—Dolores Gilabert Bertomeu, 65 años.—José Cerdá Gilida, 38 años.—Rafael Tafalla Percal, 33 años.

Matrimonios

Ninguno.

Correo de Madrid

El Sr. Moret

Insistiendo el Sr. Moret acerca de las ideas consignadas en el documento entregado por las minorías al presidente del Consejo, con respecto á la celebración de elecciones provinciales en Barcelona y Gerona, no obstante la supresión de garantías constitucionales, decía que no comprende como, quedando suspensas todas las libertades públicas de reunión, asociación, prensa, etc., en lo que respecta á la emisión del voto, no solo se suspenda, sino que se obligue á votar á los ciudadanos en tan desfavorables condiciones.

Lo lógico sería—añadió el jefe liberal—que, por lo menos, ya que no se levanta la suspensión de garantías, se aplacen las elecciones para cuando dichas provincias recobren su estado normal.

El día político

El día político se presentó ayer animadísimo en Madrid.

Desde muy temprano se advirtió una desusada animación en el ministerio de la Guerra.

Se observaron frecuentes conferencias y cabildos, pues muy temprano Maura estuvo en el palacio de Buenavista conferenciando extensamente con el general Linares.

Poco después llegó Besada y conferenció también con el ministro de la Guerra. El resultado de todas estas conferencias se reservó cuidadosamente.

Apenas terminada la segunda, empezó á extenderse el rumor de que se suspendía la marcha á Melilla de la división Ampudia, si bien se desconocían los motivos.

Sólo se sabía que marcharía únicamente la brigada Carbó, compuesta de los regimientos de San Fernando y Cerinola; pero sin grupo de artillería, ni el regimiento de caballería de Sesma que estaba indicado, ni las demás fuerzas auxiliares.

La noticia causó sorpresa en los círculos militares y políticos, aumentando la expectación la noticia de que los ministros iban á reunirse en Consejo.

Todo esto hace que circulen rumores para todos los gustos.

Se ha dicho que las dificultades ocurridas al Gobierno en los últimos días arrancaban de la disparidad de criterios que hubo en el Consejo de ministros celebrado el sábado.

Parece que la dirección de la campaña es el principal motivo de todo lo que ocurre.

El Gobierno, en varias ocasiones, parece que no se ha sentido asistido por aquellas confianzas y aptitudes que estimaba precisas en determinados momentos.

Otros, hablando de nuevos objetivos de la campaña, pronunciaban la palabra crisis y hacían combinaciones importantes de altos cargos militares.

De todos modos, la expectación política es grande, y se anuncian de un momento á otro acontecimientos de verdadera importancia.

Los demócratas

En casa del general López Domínguez se reunieron los diputados y senadores demócratas.

El general, en un pequeño discurso, expuso el objeto de la reunión.

Dijo que urgía constituir un elemento de gobierno poderoso y de carácter liberal, con programa concreto y bien definido, que acabe con la política reaccionaria del Gobierno.

Debemos combatir el proyecto de Administración local y estudiar los proyectos de Hacienda, combatiendo enérgicamente el referente al Banco de España, que es una burla irritante.

Concederemos los créditos que necesite el ejército para luchar en Africa y apoyaremos el proyecto de servicio militar obligatorio.

Analizó la gravedad de las circunstancias y pidió á los reunidos un cambio de impresiones para disponer la campaña parlamentaria.

Diaz Moreu y Calbeton combatieron enérgicamente al Gobierno, manteniendo la necesidad de estrechar las relaciones entre los elementos de la izquierda.

Canalejas, en un discurso elocuentísimo, abogó por la estrecha inteligencia con los liberales, ensalzando al Sr. Moret.

Abogó por el servicio militar obligatorio.

«Meditaremos—dijo—sobre la conveniencia de conceder nuestra aprobación á los presupuestos.

Analizaremos ámpliamente la política de este desatentado Gobierno, especialmente en lo que se refiere á la génesis de la guerra y finalidad de la misma.

También examinaremos despacio el aspecto internacional de esta cuestión, la permanencia de la embajada marroquí en Madrid, la ocultación de las bajas que tenemos en Melilla y el gasto que la guerra ocasiona á la nación.

También exigiremos al Gobierno responsabilidades por los sucesos de Barcelona.

Al terminar fué ovacionado. Se acordó un ámplio voto de confianza al general López Domínguez.

Combate de Benisicar

Melilla 5.—Hay gran expectación en la plaza á consecuencia de haberse recibido la noticia de que se ha librado un empuñado combate en el zoco El Hach de Benisicar. Del resultado del combate no se sabe nada á ciencia cierta.

La lucha fué muy empeñada.

Teatro Principal

Cine-Varietés

Funciones para mañana
DEBUT del famoso ventrílocuo

Marteu
con su familia de muñecos parlantes.

ESTRENOS

Las costas de Moén, del natural.

El usurero, dramática.

Consultorio para enfermedades de los ojos
DEL
MEDICO OCULISTA
A. Oliveres
Ex-alumno de los Hospitales de Paris
Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski
CONSULTA DE 10 Á 1
OPERACIONES DE 3 Á 5
Calle de la Rosa, 3, pral.
TORTOSA

J. BALLESTER
MÉDICO-OCULISTA
Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.
CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA CENIA

GRANDES FORTUNAS
Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos,
de ptas. 50, a 2.750
El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.
Probado y os convencereis
No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca
GRAMOPHONE
Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca
José M.ª Pauli, Moncada, 35
PRECIOS DE FABRICA. Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

Los buenos cigarros, cómica.
Rey y soldado, dramática.
Pepito el del trapé.
bellísima película en colores subdividida en numerosos cuadros.



GUERRA
á los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el **curanderismo** en todas sus formas y aspectos y el descoco con que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anunciar con verdadero desdoro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar á los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez habría preguntárles, para confundirles: ¿Y á V. quién le garantiza? Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que yo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender á su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado, es el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.
Especialidad en bragueros de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos, para evitar la cargazón de espaldas.
Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.
HORAS DE CONSULTA

De nueve á tres, saliendo en el expreso de la tarde.
Los demás días en

LA CRUZ ROJA
Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.
REUS - Monterols, 16 - REUS
Oficial barbero
Se necesita uno que sepa bien su obligación en la peluquería de Eusebio Centelles.
Angel, 7—TORTOSA

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)
Angel, 16, pral. — TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté
Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Próximamente

el acreditado é inteligente dentista

R. Mestre
trasladará su gabinete á la calle Den Carbó, n.º 3, principal, lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

AVISO

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

¡Verlo es creerlo!
Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli, Moncada, 35—TORTOSA.**

EXTRAORDINARIA, EXTRAÑA Y NUNCA VISTA GANGA

Se vende baratísimo: Un edificio compuesto de un almacén de mucha capacidad, un horno de pan cocer, con casa grande y otra de planta baja y piso elevado, conteniendo un gran aljibe (cisterna), un pozo redondo y un precioso parral; en la actualidad hay instalados en dicho edificio un estanco, tienda de comestibles, taberna y café, todo propio para poder mantenerse una numerosa familia.

Se cederá todo en condiciones ventajosísimas aceptándose plazos, si así lo prefiere el comprador hasta siete años, entregando en el acto de otorga la escritura una cantidad insignificante.

Dicho edificio se halla bien situado en la partida de San Lázaro (vulgo Santa Candida), y linda con la carretera de Barcelona y por detrás con el canal de la izquierda, hoy en construcción.

Para detalles y condiciones dirigirse á **D.ª Manuela Piñana Borrell**
Mercado público. — Casilla núm. 30
(venta de pesca salada)
Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.

Desde 5 céntimos hasta una peseta
Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



MARCA REGISTRADA

MADRES LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.^{ia}**, Alcalá, 7, Madrid. — *Factoría en Barcelona:* Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones

Exigid por marca el NIÑO

Fábrica de Anisados y Licores

DE

PEDRO SABATÉ — Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito **Anis España**, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne *Chateau de Savignach*, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

CURACION POSITIVA

del estómago, bazo, hígado é intestino por medio de las:

PASTILLAS GUERRARD y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

HERNIADOS • También tenemos el BRAGUERO ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA, cuyos resultados son altamente conocidos, para la completa curación de la misma, por muy antigua y rebelde que sea. Toda consulta será igualmente gratuita. Pídense boletín de medidas.

¡PODEMOS CURAROS!

La electricidad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades, como lo acreditan muchísimos testimonios de enfermos curados de DEBILIDAD Y AGOTAMIENTO NERVIOSO, NEURASTENIA, REUMATISMO, MO, ATONIAS, GASTRO-INTESTINALES y otros muchos.

CONSULTORIO DR. M. P. CALDEIRO
REMITAME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

Nombre _____
Calle _____ N.º _____
Pueblo _____
Provincia _____
¿Desea boletín de medidas? _____

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución;

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la *Fonda de Europa*.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos, y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustrados, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

EL DOLOR DE CABEZA

Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA

DEL DR. CALDEIRO
El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), *intercostales*, *anémicas* y *sifiliticas*; en las *gastralgias*, los *Reumatismos articulares*, la *Clíctica*, la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los *retortijos uterinos*, la *Zona*, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID